

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

DE LA

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS
DE MENORCA

Año III

Ciudadela (Menorca) 9 de Julio de 1921

Núm. 36

De la vida

Devant de la presó.....

He passat per davant de la presó...

La presó és trista. Les finestres tenen reixes de ferro, les portes són barrades, els escarcellers vigilen, a fora els soldats fan guarda.

Els presos a vegades miren per darrera de la reixa. Tenen una cambra petita. Dormen a terra, sobre palla. Mengem una miserable minestra... No els visita quasi ningú...

Jo els tinc molta compassió als pobres presos. Em fam llàstima...

Jo voldria que no tengués d'anar-hi mai ningú a la presó...

Peró per aixó tothom hauria d'ésser bó...

Ningú hauria d'ésser dolent...

Si ningú fos dolent, ningú tindria a'anar a la presó...

I ¡quina cosa més trista! hi ha qui voldria qui anessin forces homes a la presó. Hi ha qui voldria que hi haguessin forces homes dolents.

Són aquells que parlen als obrers de revolució i aquells que els parlen de sang i de foc...; que els enganyen, que els atien...

Aquests ¡malvats! porten la gent o a presó i al pal.

No creieu mai als qui parlen de revolució, de sang, d'assassinat... Són uns dolents. Són uns malvats.

Mares: guardeu als vostres fills. No els deixeu anar amb aquells que els parlen de ganivets lo de revólvers. Us es portarien a la presó.

A tirs no s'arreglen les coses. S'arreglen amb amor. Crist va dir: estimeu a tothom, fins a aquells que us facin mal.

Aquesta és la bona doctrina...

Si la segeixen els vostres fills, no els haureu pas d'anar a veure mai dintre les reixes de la presó.

C. SANRAMON.

Es nostro Banc Rural

Lo que no fa molt era un somit, una ilusió, un desitj, es ja avuy una realitat, un fet qui mos ha d'umplir de coratge i ha de venir a ayudarnós en sa nostra vida *social agraria*, satisfent una necessitat que sentiam tots.

Es sa fundació des *Banc Rural* que va acordá sa magna asamblea de Madrid en Setembre de 1919.

Es nostro Banc Rural

funciona ja a Madrid donant vida económica a sa nostra obra i dins pocs mesos pasará a establirse a nes carrer mes centric, hont tenen es principals Bancs es seu domicili, a nes Carrer Alcalá.

La Sucursal de Barcelona

es se primera sucursal que s'ha fundat i aquesta es se que vaig visitar, fa poc, juntament amb es nostro Secretari en Gabriel Orfila Carreras, jove molt actiu i que dur molt de gust en fer feina per sa nostra obra.

Está instalada a nes carrer Baile, 21 avont si bé hi há mols de magatzens i prou trafic comercial, no es es seu puesto, pues com mos va dir el Sr. Díez de León, es necessari colocarló allá per plassa Catalunya i a prop des demés Bancs.

La seva importancia

la dedueix cual sevol qui hei vagi a fer uns quans dias. visitantló mati i capvespre.

En primé lloc es important se Sucursal des Banc Rural per sa clase de personal que te al fren-

te que si no fa mes es porque no pot, pues, els xifrats per sa nostra obra, empenyats en que es Banc sigui lo que de ell sa pot esperar, sa sacrifican fent bona part des día dins es local social. No se limitan en fer de *nou a una*, no, com casi totes ses oficines, sino que molts de dies a las vuit ja hi son, i son la una i mitja com surtan i a les tres i mitja hi tornan i mols de dies son les vuit des vespre quan van a cercá es sopá i es des-cans.

Aquesta circumstancia sola, me fa dir que te molta de importancia, porque poces son ses cases hont, avui, si trobin empleads qui treballin en tant de gust, per amor a s' obra. I una casa qui ho té no estará estona a sobresurtir sobre totes ses demes de sa mateixa clase.

La seva importancia

també sa dedueix per ses moltes operacions que está fent, pues que no hi hagué dia en que no trobasim alla *administradors* de Sindicats i Federacions de Banyolas, de Girona, de Sta. Perpetua, de Tortosa, de Felanitx i de moltes altres, que no record are.

Es mateixos días que noltros, hi havia també es Vice president des Sindicat de Lugo, fent sa segona exportació de 60 caps de bestia gros, en qui vam cambiá impresions.

Es seu Director Senyor Hostench, es persona de inteligencia molt clara de grans conexements i una figura molt ben relacionada dins es comerç Barceloni, que sols anumenarlo es seus dependents allá hont vagin a ópser, trobant alguna dificultad, sel hi obra pas i sels hi aten.

Tot me fa creura que prest, mols prest, tindrà una vida grandiosa, i aixó será quant tots es Sindicats i Federacions li encomanin sa realizació de compres i ventes, tota sa seva part comercial, tinguent llevores sa nostra obra assegurad es seu exit porque es Banc será con *tecnic comercial* i may ho podrán eser es Sindicats i Federacions.

Deu faixi que sigui prest, i que tots hi depositin sa confiança i aixi no sols tindrem un gran mal de cap llevat, sino que mos ferem forts economicament i llevoras podrem dedicarmós a desarrollar mes sa part *religiosa social* que es s' objecte principal de sa nostra obra.

ORFILA, *Pvre.*

C. des S. de S. Luis.

A los agricultores

El cultivo del garbanzo.

Entre las variedades de esta leguminosa sólo nos ocuparemos del garbanzo común, que es el que se siembra en el mes de Marzo.

El agricultor debe tener sumo cuidado al escoger la semilla, procurando que el garbanzo destinado a la siembra no sea liso y estirado, no tenga humedad y que esté libre del gusano, siendo lo más gordo y ligero posible.

Enfermedad del garbanzo.

Deben también tener en cuenta que el garbanzo exige renovación de semilla cada dos años, porque de lo contrario degenera y se hace muy duro.

No piden más cuidado los garbanzos que ser visitados de tiempo en tiempo para quitar las malas hierbas. Cuando estén algo crecidos se les debe dar una escarda y dejar a la naturaleza que obre.

La recolección se hace cuando están bien secos, arrancando las matas, amontonándolas y dejándolas al sol unos cuantos días para que sazonen mejor, trasladándolos después a la era para la trillia y limpia.

El garbanzo está expuesto a una enfermedad conocida con el nombre de *rabia*, que la produce un golpe de sol después de un chubasco.

La acción lenticular de las gotas de agua o rocío al ser atravesadas por un rayo de sol, producen en las hojas una mancha herrumbrosa o quemadura de carácter contagioso, que se extiende de una planta a otra, destruyendo en poco tiempo todo el garbanzal.

Para evitar esta enfermedad, los garbanzos destinados a la siembra se sumergen por espacio de cinco minutos en una disolución de sulfato de cobre al medio por ciento, después se dejan secar en un sitio secc, bien al sol si no ha de lloverles, o a la sombra si el tiempo está húmedo, y después de secos se pueden sembrar.

Pero si no se ha tenido esta preecaución, es muy conveniente que se sacudan con suavidad las plantas, paseando dos hombres el garbanzal a la salida del sol, llevando casi arrastrando una cuerda que sostiene cada uno por un extremo.

De este modo caen las gotas de rocío y se evitan los perniciosos efectos que producen los rayos de sol al atravesarlas.

AGRICULTOR.



Recolección de patatas

Las patatas no deben arrancarse hasta que lleguen a su completa madurez, lo cual se conoce en que las hojas y las ramas se desecan.

Con tiempo húmedo o habiendo rocío, tampoco es bueno recogerlas; hay que esperar a que esté el cielo despejado.

A medida que se vayan arrancando, se dejan expuestas varias horas al sol y al aire para que se oreen.

Oreados los tubérculos, se reúnen y se colocan en lugar seco y aireado, bajo techado, donde se dejan retenidas varios días para que se sequen bien, con el fin de amontonarlas luego en este estado sin temor a que se pudran.



Un coto adquirido para parcelarlo

La Federación Católico-Agraria de Palencia, en unión del Sindicato de Hontoria de Cerrato, acaba de adquirir por 35.000 duros el coto de Santa Coloma.

La finca será parcelada y repartida entre los socios de dicho Sindicato, con preferencia entre los colonos y obreros más pobres.

Existe el proyecto de realizar en ella las obras necesarias para convertirlo en su mayor parte en terrenos de regadío.

También la Federación ha adquirido para el Sindicato de Antigüedad la finca de Hoyales, cuyas parcelas están ya en poder de los socios, que las cultivan con cariño, principalmente aquellos que no fueron propietarios y que sin este medio no hubieran llegado a serlo nunca.

La Federación palentina tiene otros proyectos en vía de ser llevados a feliz término, siendo muy elogiada su labor en esta provincia.

MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

DE LA FEDERACIÓN

Aunque algo atrasado, nos creemos en el deber de decir algo del Concurso de Ganados y Aves de Corral, celebrado en Ciudadela los días 14, 15 y 16 del pasado Mayo, que tuvo un éxito sorprendente y que puso de manifiesto la importancia de la riqueza pecuaria de la Isla.

Como ya saben nuestros lectores, esta Federación fué invitada por el Ayuntamiento de Ciudadela y correspondió ofreciendo su apoyo y un premio de 100 pesetas para la mejor vaca lechera.

Individuos de la Junta de la Federación y socios de varios Sindicatos pasaron a Ciudadela los días de la exposición y quedaron muy bien impresionados de los preciosos ejemplares expuestos.

El premio extraordinario concedido por esta Federación fué adjudicado a una vaca de «Tres Alquerías», propiedad del Sr. Conde de Torre Saura, nuestro querido Presidente.

El premio extraordinario del Sindicato Agrario Católico de Ciudadela fué concedido a la junta de bueyes del predio «San Salomó», propiedad de don Gabriel de Squella.

Llamaron poderosamente la atención los productos derivados de la leche y por lo que nosotros afecta, debemos mencionar la instalación de la fábrica del Señor Conde de Torre Saura, cuyos productos merecieron premio extraordinario de Honor.

También fué objeto de muchos y calurosos elogios un soberbio queso, que presentaba el Sindicato Agrario Católico de San Luis, de dimensiones verdaderamente extraordinarias; pesaba 12 kilos y de confección esmeradísima y elegante.

Fué elaborado en el predio *Trebelujer de dalt*, cuya propietaria es la distinguida señora doña Margarita Pons y aparcero don Miguel Carreras.

Obtuvo Diploma de Mérito y el premio del Ayuntamiento de Ferrerías.

La Federación celebra el resultado del Concurso y felicita a los premiados.

El día 26 del pasado Junio celebró esta Federación la Junta mensual reglamentaria, en Mercadal.

Merece capítulo aparte la fiesta patronal que celebró el Sindicato de San Luis, el domingo día 29 de Mayo.

Entre todos los Sindicatos federados es el único el de San Luis el que celebra con singular esplendor la fiesta de su celestial Patrono, San Isidro, labrador.

Nadie puede poner en duda la importancia de semejantes fiestas, que a más de demostrar la vitalidad de los Sindicatos, sirven para unir y entusiasmar a los socios y elevar su espíritu hacia lo sobrenatural, haciendo que el elemento religioso influya saludablemente en sus almas. De desear es que todos los Sindicatos se animen y celebren todos con el mayor esplendor su fiesta patronal. Somos entidades católicas y nos corresponde demostrarlo de una manera u otra.

El Sindicato de San Luis se portó admirablemente, dando bello ejemplo a los demás Sindicatos, y haciendo lo posible para que la fiesta resultara solemne. Pasó invitación y programa a la Federación y Sindicatos federados, asociándose algunos a la hermosa fiesta, que estuvo muy concurrida y reinando entre los asistentes el mayor entusiasmo.

Para la Misa Mayor la iglesia parroquial se llenó completamente de fieles, ocupando sillas cerca del altar la directiva y socios del Sindicato. Ofició el Consiliario de la Federación M. I. Sr. Magistral, y la *Schola Cantorum*, dirigida por el Sr. Orfila, Consiliario del Sindicato, interpretó admirablemente una partitura del Mtro. Marraco. El Ecónomo, Sr. Roselló, pronunció hermoso sermón, cantando las glorias de María Auxiliadora, cuya fiesta celebraba la parroquia, y las de San Isidro. Terminada la Misa hubo solemne *TeDeum*.

A las once y media, en el local de la Escuela Dominical, se celebró el mitin de propaganda. En la presidencia tomaron asiento el Sr. Gomila, Presidente del Sindicato, los señores Consiliarios de la Federación y del Sindicato de Mahón, el

Ecónomo Sr. Roselló, don Antonio Pons Guerau, Vice-presidente de la Federación y Presidente del Sindicato de Mahón, el abogado don José Mercadal, don Lorenzo Pons Albertí, Secretario de la Federación, el señor Maestro Nacional y otras distinguidas personas. El local era insuficiente para contener al numerosísimo público, entre el cual vimos a representantes de los Sindicatos de Ciudadela, Alayor y San Clemente.

El Secretario don Gabriel Orfila leyó la Memoria, llena de optimismos y de esperanzas; el Consiliario Rdo. Sr. D. Antonio Orfila pronunció entusiasta discurso; dió lectura a unas cuartillas del Sr. Mercadal don Lorenzo Pons Albertí y habló al final el Consiliario de la Federación para exponer el secreto del éxito en las obras católicas y ofrecer, en apoyo de la idea lanzada por el Rdo. Sr. Orfila, costear la Imagen del Corazón de Jesús para efectuar el año próximo la Entronización en el Sindicato. Todos los oradores fueron justamente aplaudidos y en los intermedios ejecutáronse piezas musicales.

La presencia de los señores Conde de Torre Saura, Presidente de la Federación, y del Barón de Lluriach, del Sindicato de Ciudadela, llenó de satisfacción a los organizadores de la fiesta y a los socios de San Luis, que invitaron a los referidos señores al banquete, que tuvo lugar en el local social y en medio de la mayor animación y más franca alegría.

Muy bien por el Sindicato de S. Luis que de tal manera sabe honrar a su celestial Patrono y dar ejemplo, que deberían imitar los otros Sindicatos.

DE SAN LUIS.

Los socios que hacen por su cuenta y riesgo la venta de su queso siguen satisfechos de los resultados que van obteniendo.

Acordose suscribirse este Sindicato por 20 números del BOLETIN de la Federación, en vez de 10 como ha recibido hasta el presente.

El joven dibujante de Mahón D. José M. Natta, tiene el encargo de dibujar el nuevo escudo que ha de figurar en la Bandera de la Sociedad.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús